



La lettre mensuelle du Cercle Généalogique d'Alsace
Responsable de la publication : Alain Sprauel
41, rue Schweighaeuser 67000 Strasbourg

tél. : 03.67.07.03.70 - mail. : secretaire@alsace-genealogie.com - site : <http://www.alsace-genealogie.com>

Le p'tit édito

Bonjour à tous !

Voilà arrivée fin octobre et le CGActu, votre lettre mensuelle du CGA, est là, fidèle au poste.

Le contenu est classique : informations générales, comptes-rendus de la sortie d'automne du CGA et du Salon de Guebwiller, avancements des projets, ainsi que les réunions des Sections, passées ou à venir.

Vous verrez aussi un encart vous informant de la première avancée « visible » de la mise à jour du site du CGA concernant le détail des actes en gothique de Strasbourg. Une nouveauté et une exclusivité !

D'ici un mois, d'autres fonctionnalités du site vous seront présentées dans un « Gros plan sur... »

Bonne lecture et rendez-vous prochainement pour de nouvelles aventures.

Alain Sprauel

Secrétariat général

1) Comité trimestriel du CGA

Le prochain Comité se réunira le 8 décembre.

2) Adhésion 2024

Pour celles et ceux qui sont abonnés à notre Bulletin trimestriel, vous avez déjà pu découvrir le traditionnel formulaire de demande de renouvellement d'adhésion. Ce formulaire est également téléchargeable depuis le site internet : Le Cercle -> adhérer. Nous vous invitons à privilégier le paiement par virement bancaire, même si les autres moyens de paiements restent toujours accessibles.

3) Paiement par carte bancaire

Petite nouveauté tout de même depuis quelques jours : la mise en place du paiement par carte bancaire pour certains points : l'adhésion, les dons ou encore les traductions d'actes. Les différents liens sont accessibles via les pages dédiées de notre site internet.

4) Bulletin trimestriel & index des Bulletins

Le Bulletin n° 224 du mois de décembre est quasiment ficelé et partira chez l'imprimeur d'ici deux semaines. Toujours illustré en couleurs, il comprendra la suite des articles précédents et quelques nouveautés

L'indexation des patronymes des Bulletins, établi par l'infatigable Philippe Wiedenhoff, suit son cours. Deux nouveaux index, pour les Bulletins 216 et 217 ont été intégrés dans l'index général sur le site.

4^e Salon alsacien de généalogie à Châtenois, les 24 et 25 février 2024 (dans 4 mois !)

Le courriel général aux associations a été envoyé fin septembre pour réponse le 30 octobre. Il permettra de définir les présents et leur emplacement. Il y aura probablement des petits nouveaux pour cette édition.

Actuellement aussi, un contact est établi avec les conférenciers prévus pour se mettre d'accord sur le contenu de leurs interventions, ainsi que les horaires de chacun.

La table ronde du dimanche matin sur l'avenir des associations généalogiques en Alsace sera l'une des nouveautés de cette édition.

Bertrand Rietsch.

Sortie d'automne à Strasbourg : Hôtel des Joham de Mundolsheim (14 octobre)

Un groupe de vingt personnes, nombre limité pour raison de sécurité imposée par la nature de l'immeuble visité au 15 rue des Juifs, a eu le privilège de visiter, pendant deux bonnes heures, l'ancien hôtel particulier des Joham de Mundolsheim, famille de riches marchands anoblis, établis au XV^e siècle à Strasbourg.

On a découvert en 1987, sous les badigeons, des peintures murales et des plafonds à solives peints de grandes roses, de motifs géométriques set de rinceaux. M. Klakocer nous a menés de la cour au second étage pour montrer chaque pièce décorée, le portail Renaissance des Mueg à l'entrée, l'escalier monumental du XVII^e siècle du préteur royal Klinglin. Les scènes et les personnages qui subsistent sur les murs sont des œuvres des années 1460-1480, profanes de grande qualité picturale, encore énigmatiques, mais qui semblent

inspirées de textes bien connus à l'époque. On a remarqué, dans la grande salle d'apparat, entre autres une belle dame en robe rouge, la maîtresse de maison (?), un rabbin, habillé de jaune, discutant avec un supposé chanoine, David et Goliath ...

L'auditoire a été captivé, ébloui par ce trésor artistique exceptionnel et, avec le guide, il a terminé la rencontre par un bon déjeuner au restaurant du Dauphin, fondé au XVIII^e siècle par le brasseur Laemmermann dans l'ancien Gürtlerhof.



Christian Wolff & Catherine Matter



Projets en cours

1) Dépouillement des actes de l'état civil de Strasbourg (1873-1925)

Les dépouillements de l'état-civil de Strasbourg se sont poursuivis à un rythme de métronome pour atteindre désormais 56 300 actes dépouillés et 46 000 actes relus.

Pour les actes en allemand, l'effort porte toujours sur les années 1874 (avec les mariages et les naissances, les décès étant désormais terminés), 1903 (les naissances en phase finale et les décès) et 1904 (les mariages).

Pour les actes en français, on entame la dernière ligne droite pour les actes de décès de 1921 et nous en sommes déjà aux deux-tiers des mariages de 1923.

Concernant la consultation des éléments détaillés des actes en ligne, cela est maintenant opérationnel (voir encart ci-dessous). Si vous détectez des erreurs ou des fautes de frappe, n'hésitez pas à me le signaler pour que nous apportions les corrections lors de la prochaine mise à jour de la base de données.

Enfin, n'hésitez pas à venir nous rejoindre pour contribuer au dépouillement des actes en ligne en allemand ou en français, ponctuellement ou dans la durée.

Contact du coordonnateur du projet : thierry.schuster@gmail.com

Thierry Schuster

2) Nouveau site/mise à jour site actuel

En attendant la mise en place d'un site CGA rénové durant le premier semestre 2024, les travaux sur le site actuel se poursuivent (en phase avec le projet futur).

Tout d'abord la base NMD est à jour avec les derniers dépouillements de Strasbourg. Et surtout, les détails des actes requêtés seront visibles à partir du 1^{er} novembre. N'hésitez pas à vous y rendre pour en profiter.

En exclusivité sur le site du CGA !

Grande première ce mois-ci avec la mise en service de l'accès aux détails (numéro d'acte, mentions marginales, métiers, religions, etc.) des actes pour la base NMD.

La nouveauté - et donc l'intérêt - est surtout visible sur les actes concernant notre projet collaboratif de dépouillement de Strasbourg sur la période 1873-1925. Car, pour les actes en allemand, les informations, très détaillées, sont traduites en français et sont donc accessibles à tous. **Cela représente une exclusivité totale, les sites marchands (Geneanet ou Filae) ne les connaissant pas.**

Concrètement, la base de données ne contient ces détails que pour les actes de l'état-civil de Strasbourg (tout de même 43 000 actes à ce jour), mais elle pourra accueillir et proposer à la consultation tout nouveau dépouillement comprenant ces informations. **N'hésitez pas à aller voir par vous-même ces détails pour en mesurer tout l'intérêt que cela représente !**

Alain Sprauel & Thierry Schuster.

3) Dépouillement des chapitres ruraux

Un point trimestriel est fait sur ce projet. Donc rendez-vous à fin décembre.

Vous pouvez suivre l'évolution de l'avancement des dépouillements commune par commune sur le site du CGA, rubrique "projet en cours" --> "chapitres ruraux".

Un grand merci aux bénévoles dépouilleurs qui ont fait quasiment doubler le nombre d'actes depuis le printemps dernier.

Catherine Matter

Petit compte-rendu du Salon GénéaStory de Guebwiller les 21 et 22 octobre

Déjà un grand merci aux bénévoles qui ont fait le déplacement jusqu'à Guebwiller.

Pour ce tout premier salon de généalogie organisé par le CRHF (Centre de Recherches sur l'Histoire des Familles), nous avons fait de belles rencontres et acquis de nombreux ouvrages pour alimenter les bibliothèques de Strasbourg (la liste exhaustive sera partagée dans le Bulletin de décembre et mis en ligne sur le site prochainement) et de Sélestat (dont quelques photos ont déjà été mises sur la page Facebook de la section). Déjà deux nouveaux membres enregistrés grâce au salon. Peut-être y en aura-t-il d'autres à venir ? En tout cas les échanges ont été très constructifs et positifs, que ce soit avec les associations ou avec les visiteurs.



Du côté des sections locales :

Brumath

1/ Mercredi 11 octobre 2023 :

Devant une belle assemblée de membres et de Brumathois curieux, **Bernard Linder** raconta l'histoire et le destin des « Malgré-Nous », ces incorporés de force Alsaciens et Mosellans de 1942 à 1945.

Partant du cas personnel de son grand-oncle, il relata le travail obligatoire du Reich pour les hommes et les femmes, l'enfer effroyable des camps notamment celui de Tambov...

Il développa le cas de ces milliers d'Alsaciens, incorporés de force dans les Waffen SS et déportés en Normandie. Deux tiers reviendront en Alsace grâce aux évasions et avec l'aide des Normands. Un lien fraternel unit toujours l'Alsace et la Normandie. Son grand-oncle retrouva le bercail, mais ne parla jamais de son vécu.

Bernard Linder termina par ce message : « **Il faut absolument transmettre la vérité sur ce drame, afin que le sacrifice de toutes ces femmes et ces hommes, parfois traités de collabos, ne soit pas vain et ne tombe pas dans l'oubli** ».



2/ Prochaine réunion, mercredi 8 novembre 2023, de 20 h à 22 h 30, salle Krebs du Centre Culturel de Brumath. Nos réunions sont ouvertes à toutes les Sections ! Venez nombreux !

Lisa Birsinger-Miller nous parlera **des nouveautés sur Génétique 2023/2024**.

Michèle Gross et Marc Mathern

Saverne

Réunion du 13 octobre.

Nous étions 13 en ce vendredi 13 pour une soirée autour de la recherche du domicile de ces ancêtres. Plusieurs sources ont été présentées, des registres terriers, en passant par le cadastre ou encore les recensements. S'en est suivi une dégustation de cidre. Il ne faut pas perdre les bonnes habitudes.

Prochain RDV le vendredi 17 novembre à 20h30 à Waldolwisheim. Nicolas Knobloch nous présentera les évolutions de patronymes qu'il a rencontrés en faisant sa généalogie. Nous ferons un rapprochement avec l'article de Jean-Paul Lingelser dans le Bulletin de juin dernier sur le même sujet.

Catherine Matter

Île de France

Durant la réunion mensuelle du jeudi 19 octobre, qui a réuni 17 membres (11 présents et 6 en visio), Odile Bach, historienne et ancienne responsable de la section, a exposé une passionnante «Esquisse de la justice en Alsace : bailli, prévôt et conseiller au Conseil souverain d'Alsace», **à partir de l'exemple de membres de sa famille de la région de Soultz (Haut-Rhin)**.

Les 11 et 12 novembre, au 3^e salon Généarhuys, organisé par le Cercle Généalogique de Rhuys dans le Morbihan, le CGA sera représenté par 2 ou 3 membres de la section Île-de-France.

La prochaine réunion de section aura lieu le jeudi 16 novembre. Sandrine Roux-Morand nous parlera des recherches en Allemagne. Rappel : nos rencontres ont lieu concomitamment à la brasserie *Le Standard Rive Gauche* à Paris (M^o Duroc) et en visioconférence via Zoom ; tous les membres du CGA sont les bienvenus ! Ceux qui le souhaitent peuvent se retrouver à la brasserie dès 13 h pour un déjeuner convivial.

Les articles parus en octobre sur le blog Généalogie Alsace :

- Sosa 2023 : Christina Barthel, 3 siècles et 10 générations nous séparent !
- L'évacuation des Alsaciens et Mosellans en 1939 (avec la participation active des associations, administrations et généalogistes rencontrés lors salon *Généalogie en Périgord noir* en septembre).
- Comment rechercher un ancêtre dans le Haut-Rhin via internet ? (remise à jour complète de l'article d'avril 2022, après la mise en ligne du nouveau site internet Archives d'Alsace/Colmar).
- Challenge AZ : C'est parti ! (n'oubliez pas de vous abonner au blog pour ne rien rater des 25 récits d'émigration alsacienne tout au long du mois de novembre).

L'article « Intelligence Artificielle et généalogie » a été cité par le PIAF (Portail International Archivistique Francophone) dans sa sélection du 29 septembre 2023.

N'hésitez pas à consulter régulièrement la nouvelle rubrique « actualités généalogiques » où vous pourrez trouver de multiples liens utiles à vos recherches sur internet. Le blog Généalogie Alsace est un lieu de partage : vos contributions sont les bienvenues à cga.section.idf@gmail.com.

Laure Mestre

Section Sélestat, Vignoble et Vallées (GS2V)

Nous nous sommes retrouvés le lundi **16 Octobre 2023** à 18h30 chez Crep'Oz. Cette réunion a permis de faire un point sur les nouveaux projets et les diverses activités de notre association (12 personnes étaient présentes à la réunion)

Un courrier a été adressé à M. Jacques Meyer 1^{er} Adjoint au maire de Sélestat chargé du patrimoine, pour une relance en vue de l'obtention d'un local et nous sommes dans l'attente d'une réponse.

La Section a été présente au salon Généastory les 21 et 22 octobre à Guebwiller où 8 membres se sont relayés au stand pour répondre aux diverses attentes des visiteurs et vendre les ouvrages publiés par la Section.

Prochaine réunion : **le 20 novembre 2023 : chez Crep'Oz, 14 rue de la Grande Boucherie à Sélestat**. A cette occasion une conférence sera donnée par Jean-Louis Rose sur ses recherches généalogiques et ses fichiers et fonds documentaires du Val de Villé.

Daniel Haury

Le coin du sourire : petit quiz de fin de lecture : **Où est Charlie ?** Il semble que dans toutes les photos la même silhouette se cache (plus ou moins bien). Si vous trouvez ce(tte) squatteur(se), recevez toutes nos félicitations en espérant que vous avez lu cette Lettre avec autant d'application que d'y avoir regardé les images.